

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 27 Diciembre 1899.

N.º 5581

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

París 19 Diciembre 1899

Dadas las fuerzas de que disponían, delante de Colenso el generalísimo Sir Redvers Buller, y en Ladysmith el general White, á nadie hubiera sorprendido que los ingleses ganasen alguna batalla en el campo de su derecha.

Sir Buller manda un ejército más de 25.000 hombres aptos para la ofensiva, y el general White, bajo sus ordenes, no ya 8 ó 9.000 soldados, como se ha dicho, sino 15.000, porque, antes de ser dado en regla, Ladysmith había sido reforzado con varias tropas que ocupaban la vía férrea de Colenso y East-Court. Tratábase, pues, de 40.000 hombres aguerridos, de los cuales, en un momento dado, podían verse los boers obligados á batirse, y nadie pensaba que la superioridad numérica pudiese encontrarse de parte de estos.

Además, el general Buller había traído de Durban algunos cañones de marina, de tiro rápido y se había empleado todo el tiempo necesario para establecer un poco de cohesión entre las unidades tácticas de su ejército.

Así es que, cuando el telégrafo comunicó que Londres cantaba victoria, que se había levantado el ejército de Ladysmith y que 4.000, 10.000 boers habían caído prisioneros, á pesar de nuestra incredulidad, sentíamos vivas inquietudes acerca de los resultados de una acción de guerra que habíamos considerado inminente.

Comprendíamos que la guarnición de Ladysmith hubiese podido, de su campo atrincherado, combatiendo su esfuerzo con el ejército de alio; y tanto se había hablado del movimiento envolvente emprendido en la derecha por el generalísimo que también por este lado teníamos alguna sorpresa para los boers.

Los partes comunicados últimamente por el War-Office y que las Agencias habrán transmitido la prensa española, han venido á poner en claro la situación.

La derrota del general Buller es mayor que la que sufrieron los generales Methuen y Gatacre. Esido derrotado en la batalla librada por su propia voluntad, después de haber reunido bajo su mando todas las fuerzas de que podía disponer, siendo derrotado sin que la guarnición de Ladysmith haya osado salir sus trincheras. Y si, como es probable, en vista de esa serie de grandes calamidades, los holandeses del Cabo deciden en masa á hacer causa común con los boers del Estado Libre y del Transvaal, á fin de proclamar los Estados Unidos del Africa Austral, las mismas faltas que hicieron per-

der la América del Norte á la rapaz Albión, le acarrearán mañana la pérdida del Africa Meridional.

¿Qué dice á todo eso Chamberlain? ¿Le parece buena su obra?

Yá no se trata de ir contra Blantfontein ni contra Pretoria, ni aun siquiera de romper el bloqueo de Kimberley y Ladysmith, y cabe preguntarse si los refuerzos llegarán á tiempo para salvar á la columna de Methuen y á la de Sir Redvers Buller. Siempre hemos dicho que las pretensiones de Inglaterra no guardaban relación con sus fuerzas reales. Los acontecimientos del Africa Austral han venido á darnos la razón.

La derrota del generalísimo inglés

Londres 16.—El ministerio de la Guerra ha recibido en las últimas horas de esta noche el siguiente gravísimo telegrama del general en jefe del ejército inglés Sir Sedwars-Buller.

Campamento de Chieveley 15.—Tengo el sentimiento de participaros que he sufrido una grave derrota.

Intenté avanzar con todas mis tropas sobre las posiciones del enemigo á las cuatro de la mañana de hoy.

El río Tugela, que tratábamos de atravesar, presentaba dos lugares vadeables.

Mi intención era forzar el paso de uno de estos dos vados, que se hallan separados entre sí por una distancia de dos millas próximamente.

Este paso quería realizarlo con una brigada apoyada por otra del centro de mi línea.

El general Hart debía atacar el vado de la izquierda.

El general Hildyard debía avanzar sobre el vado de la derecha.

El general Littelton en el centro debía apoyar á las otras dos columnas.

Desde el principio del día vi que el general Hart no podía forzar el vado.

Le di orden de retirarse. Había atacado esta columna con gran energía. Temo que su batallón principal, el de «Convught Rangers», debe haber sufrido mucho. El coronel Brocke está gravemente herido.

Di entonces al general Hildyard la orden de avanzar, como lo ejecutó. Su regimiento de cabeza, el de East Surrey, ocupó la estación de Colenso y las casas situadas cerca del puente.

En este momento me informaron de que toda la artillería que había enviado para apoyar el ataque, esto es, la 14 y 66 baterías de campaña, y seis cañones de marina de tiro rápido, habían avanzado hasta muy cerca del río, á fin de hallarse á buen alcance del enemigo.

Nuestras baterías fueron recibidas por un terrible fuego del enemigo.

Todos los caballos que las arrastraban fueron muertos, y los artille-

ros que servían estas piezas no tuvieron otra alternativa que permanecer cerca de sus cañones ó buscar refugio cerca de los carros de municiones de repuesto.

Se realizaron esfuerzos desesperados para arrastrar las piezas de campaña, haciéndolas retroceder y librarlas del enemigo; pero el fuego era demasiado intenso.

Sólo dos piezas pudieron ser salvadas por el capitán Schofield y por algunos de los conductores.

Otra tentativa, esta inútil, para salvar otras piezas realizó un oficial con varios soldados.

No he querido permitir otra tercera tentativa, que hubiera sido demasiado peligrosa.

En estas condiciones el paso del vado era imposible, puesto que no teníamos ya artillería para apoyar los movimientos de avance.

Di á las tropas la orden de retirarse. El movimiento fué ejecutado sin ninguna confusión.

Durante todo el día los enemigos, en gran número, se han esforzado por quebrantar mi flanco derecho, pero han sido conservados á distancia por la caballería al mando de lord Dundonald y parte de la brigada del general Barton.

Las tropas han sufrido mucho por efecto del calor. Su conducta ha sido excelente.

Hemos perdido diez cañones.

Otro cañón ha sido desmontado por una brigada enemiga.

Temo que la brigada Hart haya sufrido pérdidas considerables.

La 14 y la 66 baterías han sufrido también mucho.

Nos hemos visto obligados á replegarnos sobre nuestro campamento de Chieveley.

Este despacho produce en Londres impresión profunda.

A pesar de la hora avanzada en que se ha recibido, era considerable el número de personas que aguardaban noticias en el ministerio de la Guerra, porque el primer despacho de la derrota, llegó á conocimiento general, cuando las gentes salían de los teatros.

La batalla ha sido á trece millas de Ladysmith.

El general en jefe Redvers-Buller se proponía forzar el paso del río Tugela por Colenso para avanzar en defensa de Ladysmith.

El general Joubert

Aunque se había dicho que el general Joubert se hallaba enfermo, él ha dirigido personalmente el combate del río Tugela. A sus iniciativas se deben las formidables defensas que los boers han levantado en el paso de los ingleses.

Crónica parlamentaria

CONGRESO

Final de la sesión

Madrid 21, 8:15 p.

El general Aznar pide la creación

de una sola academia militar general para unificar todas las procedencias.

Rectifica el Sr. Suárez Inclán (don Julián) insistiendo en que hace falta un período de tiempo muy largo para conseguir la amortización de las excedencias, pues que por el sistema del ministro de la Guerra solo se amortizan el cincuenta por ciento de las vacantes.

Dice que si el ministro de la Guerra comprende que las edades para el retiro forzoso en las altas graduaciones son muy avanzadas, él mismo debería traer el correspondiente proyecto de ley.

A pesar de esto anuncia que presentará una enmienda al llegar al articulado.

Cree conveniente también reducir las escalas del generalato en 35 generales sobre el proyecto de reducciones presentado en el Senado.

El Sr. Canalejas comienza su rectificación felicitándose de que, contra lo que pudieran creer espíritus vulgares, diputados que pertenecen al ejército, como el general Aznar, Sr. Marín de la Barceña y general Suárez Inclán sean los que propongan las reformas radicales en los organismos del ejército.

Se lamenta, en cambio, de que en vez de confesar la desdichada situación del ejército, el ministro de la Guerra presente una serie de cuadros idílicos sobre la prosperidad y progreso de todos los organismos y se vanaglorie de haberse enviado á las colonias un ejército de 200.000 hombres, cuando todo el mundo sabe que aquello no era un ejército.

Dice que es muy cómodo el proceder de los ministros de la Guerra que esquivan su responsabilidad pretextando que no tienen cantidades consignadas para los gastos del ministerio.

Antes que atender al dinero, prosigue el Sr. Canalejas, hay que atender á la reorganización y es inútil dar dinero á los que no tienen su plan para gastarlo. Y en el departamento de la Guerra este plan debe ser bien puntualizado para que las Cortes no vacilen en conceder grandes cantidades sabiendo que se dispondrá bien de ellas.

Hay algo, exclama, que toca al prestigio de la institución militar y algo es el deber en que están todos los ministros de suprimir todo lo inútil, todo lo perjudicial, todos los organismos y comisiones que para nada sirven.

Los asuntos, dice, hay que despacharlos con rapidez y no prolongarlos años y más años.

Esta reorganización del cometido administrativo del ejército, esas reducciones y supresiones, añade, no se hacen por el caciquismo militar que produce una división del ejército en dos castas; una de los favorecidos y otra de los postergados.

Los primeros, prosigue, prosperan

por el favoritismo de los ministros, y se les otorgan recompensas y empleos. Y no se piensa en la gratitud de los segundos que merecen ser postergados si alguna vez se dejaron llevar del espíritu de justicia.

Rectifica algunos conceptos mal interpretados por el ministro de la Guerra sobre la administración del ejército y parte fiscalizadora é interventora de la misma.

Dice, también, que está convencido de que no ha de conseguirse nada práctico á pesas de la buena intención de que está informado el Parlamento y que es inútil pensar en la aceptación de las ideas de reformas.

Desiste de discutir capítulo por capítulo el presupuesto de la Guerra y de presentar enmiendas que habrían de ser rechazadas, dada la resistencia del Gobierno y de la mayoría á reformar el articulado de los presupuestos.

Termina diciendo: «Nosotros no aspiramos á sustituir la acción del Gobierno. (Muy bien. Muestras de aprobación.)»

Rectifica el Sr. Azcárate y contestando al ministro de la Guerra dice que la situación del ejército debe medirse por su eficacia y que los resultados obtenidos en Cuba y Puerto Rico todo el mundo sabe cuales han sido.

Aboga por el servicio obligatorio.

El Sr. Pi y Margall mostrose conforme con lo dicho por el Sr. Canalejas.

Dice que el envío de 214.000 hombres á Cuba constituye una gloria efímera para el ministro de la Guerra, pero no para la nación.

Aquellas fuerzas bien organizadas, exclama, hubieran vencido á los 30.000 insurrectos.

Insiste en pedir un ejército de voluntarios en tiempo de paz y la nación armada en tiempo de guerra.

Termina diciendo: «España á fuerza de desastres ha sentido el juicio. Vosotros desde el Gobierno vais á volverla á la locura.»

Rectifica el ministro de la Guerra. Habla luego brevemente el Sr. Palma y se suspende el debate por haber transcurrido las horas reglamentarias.

Revista de la prensa

Madrid 21, 12'15 t.

«El Imparcial» dice que la solución que acordó anoche el Gobierno es la peor de todas.

Las oposiciones, añade, con un alto sentido patriótico ofrecieron al Gobierno la aprobación del actual presupuesto de gastos que tiene grandes economías respecto al vigente.

Termina diciendo que mejor hubiera obrado el Gobierno aceptando la fórmula propuesta por las minorías.

«El Globo» se regocija de que el Gobierno haya transigido aplazando la aprobación de los presupuestos.

Se sostenía, dice, el conflicto, para vanagloria únicamente del ministro de Hacienda.

Los presupuestos, añade, no para el presente, sino para el porvenir, significan la ruina del país.

El Sr. Sivea, termina diciendo, transigirá con todo menos con sacrificar á Villaverde.

«El Liberal» comentando los acuerdos tomados en el Consejo de anoche, pregunta á donde han ido á parar las arrogancias de Villaverde.

Dice que para aceptar luego la for-

mula acordada ayer, frente á la actitud de las oposiciones, no valia la pena de hacerlo.

Y termina «El Liberal» su artículo con estas palabras: «Ayer quedó demostrado hasta para los «miopes» que no hay presupuesto ni Gobierno».

«El País» publica un artículo en que se declara contrario á los conciertos económicos que dice son obra de grandes empresas inspiradas por los jesuitas.

Al caciquismo local, exclama, sucedería el caciquismo nacional y España acabaría de arruinarse.

En otro artículo llama á Villaverde el «enano de Hacienda» (acordándose de aquella frase del enano de la venta), que no ha debido menos que transigir, á pesar de sus bravatas anteriores.

TELEGRAMAS

París 20, 10'30 m.

El general Buller ha sufrido otro descalabro.

Ayer los boers, sobre Colenso lograron causar graves daños á la artillería inglesa, colocada en la orilla opuesta del río Tugela.

Cuatro cañones ingleses quedaron desmontados, muriendo artilleros y caballos.

Al telegrafiar, estaba la artillería inglesa bombardeando las posiciones de los boers á fin de impedir que se apoderasen de los cañones.

Se han apoderado los boers de dos cañones y trece carros de municiones.

Además han hecho 208 prisioneros.

Mohamet-bajá

París 21, 8'15 m.

Ha llegado á Marsella á bordo del vapor «Georgie», el cuñado del sultán de Turquía, Mohamed-bajá.

Acompañarle dos hijos y dos secretarios.

El fugitivo afirma sus ideas liberales, que le han obligado á abandonar Constantinopla, y acrimina violentamente al sultán.

Muerte del general Lawton

París 21, 8'15 m.

El general Lawton del ejército norteamericano, ha muerto en Filipinas á consecuencia de un balazo recibido en un encuentro cerca de Manila.

Madrid 20, 5'45 t.

Han teleografiado de Londres que se ha embarcado para el Transvaal la séptima división, fuerte de 10.365 entre oficiales y soldados, 7.816 caballos y 18 cañones.

Se está organizando en Londres un batallón de voluntarios. Se hacen vanos donativos para su sostenimiento.

Madrid 20, 7'30 n.

La comisión de diputados que entendía en el suplicatorio para el procesamiento del Sr. Lieget, ha acordado por unanimidad concederlo.

Madrid 20, 9'50 n.

La Comisión de presupuestos ha dictaminado sobre la ley del timbre introduciendo en ella varias modificaciones.

Se ha desechado el aumento de sellos en las cartas, telegramas y tarjetas postales.

Se ha suprimido el impuesto sobre imposiciones en las cajas de ahorros.

Ha quedado aceptado el impuesto sobre asociaciones benéficas y empleados de Ferro carriles.

Se rebajan los tipos de los impuestos sobre libros y bolsa de comercio. Se suprime el impuesto sobre los billetes del Banco y se reduce el establecido sobre los cheques.

También se reduce la poliza que se emplea en las operaciones de bolsa.

Por último se reduce á un céntimo la línea la inscripción al registro de la propiedad.

Madrid 21, 6'25 t.

La comisión de presupuestos ha dictaminado favorablemente en el proyecto de ley relativo á la prórroga de los presupuestos.

Se ha admitido una enmienda del señor Besgamín en virtud de la cual se autoriza al Gobierno para implantar la reducción en los gastos del Estado ya votados por ambas Cámaras.

París 21, 8'10 n.

Ninguna noticia de la campaña.

Los boers han comprado á los negros basutos todos los caballos que poseían, cerca de 30.000.

Se han adelantado así á los ingleses, que también pretendían comprar aquel ganado, pero que han llegado demasiado tarde.

Madrid 21, 8'15 n.

En el Senado han sido aprobadas las reformas del Código Penal, desechándose la enmienda del Sr. Ochoa en la que pedía el restablecimiento del fuero eclesiástico.

Ha sido también desechado el proyecto contra el paludismo.

Madrid 21, 11 n.

El «Heraldo» dice que se han encontrado algunos errores en las cifras del presupuesto de guerra.

En el capítulo que se titula «Crucetas pensionadas» la equivocación asciende á muy cerca de un millón de pesetas.

Madrid 21, 11'50 n.

Telegrafian de Tuli, Rhodesia del Sur, que una columna inglesa mandada por Plumer penetró en la parte norte del Transvaal internándose hasta cincuenta millas de Peterburgo.

Después regresó á Tuli sin sufrir percance alguno.

Madrid 22, 12'20 t.

«Londres».—Ayer salieron para la Ciudad del Cabo los refuerzos ingleses procedentes del Egipto.

Los boers el día 18 del actual ocupan la población de Waltope.

Los Ingleses el mismo día cañonearon las posiciones de los boers sin causarles daño alguno.

MAHÓN

Nuevos cupos de Consumos

Leemos en nuestro estimado colega «El Demócrata» de Ciudadela, que aquel Ayuntamiento, en sesión de 18 del presente mes, acordó reclamar ante el Ministro de Hacienda contra el excesivo cupo de ptas. 56.368, que le ha sido señalado por consumos.

El acuerdo de aquella Corporación municipal nos parece muy fundado, pues, según el último Censo de población de 1897, la total población de hecho de Ciudadela es de 8672 habitantes, y el mayor núcleo de población es de 7372. Con arreglo á los artículos 3.º de la Ley de 7 julio de 1888, 5.º de la de 29 junio de 1890 y 251 y 252 del Reglamento de Consumos de 11 octubre de 1898, los encabezamientos de las poblaciones menores de 30000 almas, ó sea los señalados de los cupos de consumos, han de regular por la categoría que corresponda al mayor núcleo de población. Y siendo el núcleo, como ha sido dicho, de 7.372 habitantes, corresponde á la categoría de 5.001 á 8.000, cuyo tipo máximo es de 4'50 ptas y el mínimo de 3'75, y la Dirección general, por equivocarse en la clasificación, ha señalado á Ciudadela el tipo gravamen de 6'50, que corresponde á la categoría superior de 8 á 12.000.

Si aunque se aplicase el máximo de la categoría que corresponde, sería el tipo de 4'50, y multiplicado éste por el total de 8.672 habitantes de la población de hecho, nos daría un cupo de consumos de 39.024 pesetas, en vez de las 56.368, que resultan con el tipo de 6'50. La diferencia es enorme, pues asciende nada menos que á 17.344 pesetas, y esperamos que el Ministro de Hacienda hará justicia á la más justa reclamación del Ayuntamiento de Ciudadela.

En un caso análogo se encuentra en las Fiestas, cuyo mayor núcleo es de 8.672 habitantes, según el Censo de 1897, debiendo, por tanto, tributar por la 1.ª categoría correspondiente á Municipios que no exceden de 10.000 habitantes, cuyo tipo máximo es de 2 pesetas y el mínimo de 1'40, mas que la Dirección le ha fijado tipo de 2'90 que entra en la categoría superior. Es de esperar, por lo tanto, que el Ayuntamiento de Ferns acordará asimismo interponer oportuno recurso de alzada ante el Ministro de Hacienda.

En los años dice haber sido multado un boonero de San Clemente, por haber permitido que dos sujetos se pusieran á la puerta de su establecimiento con objeto de rifar con ellos los lebrillos que la Autoridad prohíbe.

Lo sucedido es como nos lo han contado, la multa no está aplicada y corresponde, pues á nuestro juicio los sujetos en cuestión los que se fueron acreedores á ella, y no el establecimiento. Esperamos que digna Autoridad que la impulsó informada del caso, obrará entendido que indicamos.

En la noche del día de Navidad se extrajo una niña de corta edad, siete años, más tarde entregada á sus padres un guardia municipal.

Trascurrido las Navidades sin que entre estos vecinos haya habido que lamentar el menor desmán, á pesar que en estos días los ánimos suelen estar excitados más de lo regular. Todo esto habla muy alto en pro de la corrección y moralidad que nos distingue.

A causa de un escape de gas y al objeto de encontrarle, pasó revista á todas las cañerías de su casa nuestro amigo D. Amado Clar con una cerilla encendida, teniendo la desgracia que se inflamase el fluido habiéndole chamuscado el bigote y parte de la barba, sin ulteriores consecuencias desagradables.

Esperamos que el señor Delegado del Gobierno ha dado las ordenes oportunas á sus agentes para que giren visitas domiciliarias á todos los casinos de esta ciudad, para cerciorarse

de que se cumplen sus disposiciones en la cuestión de juegos prohibidos. Aplaudimos la medida, y solo deseamos que sean efectivamente todas las sociedades, sin excepción, las que sean visitadas.

En el vapor del domingo último marchó con licencia el Director de este Lazareto señor Arias Carvajal.

También lo efectuó el auxiliar sante del mismo D. Manuel Orozco debiendo reemplazarle en el citado cargo el recientemente nombrado Narciso Rubio.

En la madrugada del lunes último pasó detenido al cuarto de corrección por orden del cabo de serenos, uno de los de igual clase á sus ordenes por desobediencia á lo dispuesto en aquel.

Ignoramos lo que habrá dispuesto el señor Alcalde en el asunto.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde hacia los hoyos que se observan en el empedrado del piso de la calle de la Reina, esperando se cederá cuanto antes á su recomposición, por ser de mucho tránsito por carruajes aquella vía.

Se han recibido fondos para el aumento gradual de sueldos Escalafón correspondiente al 1898 99 á los Maestros de las escuelas públicas de esta Isla y lo que alcanzan del año anterior los últimamente ascendidos.

Les felicitamos.

El sábado último fueron entregadas á los Sres. Canet y Pons de comercio, en concepto de perjuicio por el incendio ocurrido en la casa de la calle Nueva esquina á la plaza Arravaleta contigua á la 19873 pesetas, por los representantes de cada una de las sociedades «El Fenix», «La Catalana» y «Unión».

Por circular que tenemos á la vista sabemos que el semanario «Conciencia Libre», que por algunas agencias á su directora D.^a Belén Ferrero, suspendió su publicación, volverá á ver la luz el día de Enero próximo, con más brío si cabe que los hasta hoy sustentados, cooperando sin temor á nada, al triunfo de los ideales que siempre ha defendido.

Esta mañana á las seis ha ocurrido en el casino «Unión Republicana», el conserje del mismo D. Dionisio Perez Pons, después de haber sufrido agudísima dolencia. A las cuatro de esta tarde ha tenido lugar la conducción del cadáver á la última morada, siendo una verdadera manifestación de duelo el numeroso séquito que ha acudido á rendir al finado su última prueba de afecto y gratitud. D. E. P.

Entre un matrimonio mal avenido y otro sujeto, hubo anoche unos arañazos en la calle Puente Castaño, siendo amonestados españoles en presencia del inspector de O. P.

En el alarde celebrado en esta Audiencia provincial, de las causas

que durante el cuatrimestre próximo han de someterse á juicio de Jurados, figuran las siguientes:

Partido de Mahón

Contra Pablo Beltrán sobre homicidio.

Contra Jaime Mascaró, Jaime Pallares, Jacinto Gutierrez, Juan Morlá y Lorenzo Gonzalez sobre falsificación de cheques.

Unión Republicana

Concurridísima se vió la función celebrada el sábado en este casino.

La preciosa zarzuela titulada «El anillo de hierro» fué muy aplaudida.

Se suspendió la representación de la zarzuela cómica «Un Músich de Regiment» que figuraba en el programa dando lugar á las protestas de buena parte del público.

Para el próximo sábado 30 del actual se anunció la aplaudida zarzuela «El Juramento».

Teatro Principal

Un público numeroso ha concurrido estas fiestas de Navidad en el coliseo donde se han celebrado escogidas funciones tarde y noche.

«La Huérfana de Bruselas» drama en tres actos representado el día de Navidad mereció una buena interpretación, si bien es verdad, que oímos quejarse á muchos de los concurrentes del tono bajo como el señor Martinez recitó su papel, cuyas frases apenas se entendían desde el centro del salón.

La Srita. Mendoza y el Sr. León tan aplaudidos como siempre en el duo final de «Agradar es el propósito».

Anoche se puso en escena el precioso drama titulado «Las memorias del Diablo» encargándose del papel de Roberto el Sr. Barbosa.

El público en general quedó muy satisfecho con la obra, cuya ejecución resultó de las mejores que en la temporada hemos presenciado, escuchándose entre todos los concurrentes desde las plateas al paraiso, frases de elogio hácia el Sr. Barbosa quien estuvo á gran altura en su papel por lo que fué saludado con nutridos aplausos y llamadas á escena.

La función terminó con la aplaudida zarzuela «Dos canarios de café».

Las funciones de tarde han servido de amena diversión al elemento infantil que en gran número ha acudido al coliseo.

Véase el anuncio que publicamos para la función del jueves día de Inocentes.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 10 m.

El Centro de labradores de Valladolid ha protestado contra el aumento de la contribución, pidiendo una rebaja minima.

Los anarquistas de París hicieron anoche manifestaciones tumultuosas en favor de la república del Transvaal. La policía intervino hasta hacerlos retirar.

Madrid 23, 5'45 t.

En el Congreso sigue la discusión del presupuesto de guerra. Usa de la

palabra Romero Robledo oponiéndose al servicio militar obligatorio defendido por Azcárate.

El premio gordo ha caído en la casa denominada Taurancón, compañía de Montevideo.

El generalísimo Buller resultó ligeramente herido de un casco de granada en la batalla de Tugela.

La situación de Kimberley continúa siendo apuradísima.

Madrid 24, 1 mda.

Telegrafian de Londres que ha salido con destino al Africa del Sur el generalísimo Roberts. La muchedumbre le ha hecho una entusiasta despedida.

Ha salido también la séptima división.

Confírmase el rumor de haber sido herido, aunque levemente el generalísimo Buller en el combate de Colenso.

Madrid 24, 5'15 t.

A causa de un choque de trenes que ha tenido lugar en Medina, ha faltado hoy el correo extranjero.

El subexpres de Portugal ha sufrido un descarrilamiento resultando muerto el maquinista y herido el fogonero. Los pasajeros no han experimentado más que el transtorno consiguiente.

Madrid 24, 5'30 t.

En vista de las declaraciones hechas por Silvela en el Senado supónese con fundamento que pronto habrá modificación ministerial.

Los boers se fortifican y los ingleses continúan inmovilizados.

Madrid 25, 12'25 t.

Los boers se han fortificado á unas veinte millas al norte del campamento del general Gatacre.

Los dos ejércitos beligerantes se preparan para el ataque y defensa de Quenstorn.

Madrid 26, 1'30 mda.

Con motivo de la reforma de la ley de quintas el Ministro de la Guerra se ha visto obligado á suspender el alistamiento de los mozos que debían entrar el año próximo, por no tener la edad de 21 años que se fija en ella para ingresar en filas.

Madrid 26, 1'30 mda.

En Saint Etienne se han declarado en huelga 2.500 mineros.

El vapor «Ariosto» encalló en la Carolina Norte, pereciendo 21 tripulantes.

Madrid 26, 10'30 m.

El general Azcárraga desmiente que el Sr. Despujols haya presentado la dimisión.

La Gaceta de hoy publica la ley fijando la edad de 21 años para ingresar en el servicio militar.

La importación de trigo durante el mes de Noviembre último ha ascendido á 23 millones de kilogramos.

Madrid 26, 5'35 t.

La prensa comenta mucho la actitud adoptada por el Sr. Marengo en la cuestión de los marinos.

En los Centros oficiales ignoráanse los propósitos que alguno le atribuyen.

La bolsa ha sufrido una baja considerable en París.

Madrid 27, 1 mda.

El Sr. Silvela ha autorizado al general Jaramillo, consul de España en Manila, para que costee los cablesgramas que expidan los prisioneros libertados á sus familias anunciándoles haber recuperado su libertad.

El Gobierno insiste en reanudar las sesiones de las cámaras el día dos de Enero.

Madrid 27, 10'40 m.

Ayer corrió la noticia de que un soldado, en Lisboa, había sido atacado de peste bubónica. Hoy se ha confirmado el hecho, por cuyo motivo ha sido conducida la compañía de que formaba parte á un Lazareto para evitar el contagio.

Madrid 27, 10'50 m.

El día 20 los boers volvieron á bombardear la población de Ladysmith causando 8 muertos y 15 heridos.

Por fin ha resultado cierta la noticia de haber dimitido el cargo de Capitán General al Sr. Despujols y se indica al Sr. Gamir para sustituirle.

Madrid 27, 11 m.

En Gibraltar se ha embarcado una compañía de artillería con rumbo al Africa del Sur.

La Gaceta publica el R. D. nombrando Catedrático de Geografía del Instituto de Mahón al Sr. Javier Gaité.

Cotización Oficial

Madrid 26 Diciembre, 4'00 t.

4% interior	69'05
— exterior	00'00
Amortizable	76'60
Cubas 1886	77'50
— 1890	65'40
Banco España	496'00
Tabacalera	396'00
París á la vista	27'60 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 25, 9'30 m.

«Ciudad Mahón» fondeado felizmente las ocho.—Cabot.

Palma 27.

Llegado vapor «Palma» cinco y media, buena travesía. Sale hoy para Barcelona.—Cardona.

DIVERSIONES

Casino El Consey

Función de abono para el jueves día 28. Se pondrá en escena la zarzuela en 3 actos.

EL SALTO DEL PASIEGO

Se empezará á las ocho.

Teatro Principal

Programa de inocentes

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia en 3 actos DEL ENEMIGO EL CONSEJO
- 3.º Tiro al blanco por el notable profesor Mr. Enrik
- 4.º Debut de la Tiple Leona Ignacia y Debut del Tenor Lolo Mendoza en la aplaudida zarzuela SU PROPÓSITO ES AGRADAR A las 8 y media. Precios los de costumbre.



La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Se convoca Junta General extraordinaria de Sres. accionistas para el día 9 de Enero próximo á las 5 de la tarde, en el domicilio del Director Naviero, calle de la Infanta n.º 24, para tratar de los asuntos que están de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, de conformidad con el artículo 31 de los Estatutos.

Mahón 25 Diciembre 1899.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—V. Montanari, V. Srio.—V. B.—EL Presidente, J. Biale y Coll.

PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



DESHABILLÉ PARA SEÑORA

Nada tan sencillo y elegante como el presente modelo de bata. Confec-

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de confecciones de los Grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

cionase con satén de lana de la mejor clase y se adorna con profusión de cintas, entredoses y bordados, según el capricho de quien use la prenda, siendo los colores más á propósito para ésta, el crema, blanco ó azul pálido.



DESHABILLÉ PARA SEÑORITA

Elegante bata de lanilla á cuadros ó á rayitas, colores marrón verde ó azul fuerte. Cuello de casimir, color liso. Pechera y aplicaciones de encaje, color claro, á capricho.

SOCIEDADES

CASINO UNIÓN LIBERAL DE LLUMESANAS

Se participa á los Sres. socios que componen este casino, que esta sociedad se ha trasladado á la casa donde vive su Presidente D. Pedro Antonio Soliveras, mientras la casa que servía de habitación por esta sociedad se encuentre cerrada.

Y según el Reglamento de este casino se celebrará Junta general el último domingo de Enero.

Lo que se anuncia para conocimiento de todos los Sres. socios.

Llumesanas 22 de Diciembre de 1899.—P. A. de la J. D.—Juan Vidal, Srio.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 28 Jueves

Los Santos Inocentes mártires.

Sale el Sol á las 7'3.—Pónese á las 4'21.

Luna: Sale 2'50 M.—Pónese 2'44 T.

ALMANAQUE Bailly-Bailliere

Ptas. 1'50 en rústica y 2 cartóné.

Dietarios de todas clases

Bloques de todos tamaños

Imprenta B. Fabregues, Nueva, 25.

En el Establecimiento de D. Bernardo Fabregues Nueva 25, se han recibido una escogida colección de almanaques de pared llamados americanos para el próximo año 1900, de varios precios; almanaques de cartera á 5 céntimos uno; de las Baleares á 10 céntimos; los del editor Tassó de una hoja por semana á 50 céntimos, y bloques de varios tamaños y precios.

En el mismo se venden objetos de escritorio y elegantes tuches de sobres y papel de cartas desde 1 peseta á 5 clase superior.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns for Din. and Pap. listing various local exchange rates for Mahón, including items like 'Industrial Mahonesa', 'Alumbrado', and 'Municipales'.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle de la Reina n.º 41 y 43; y una viña situada en el punto conocido por las Rocas Usas de cabida de tres mil cepas. Para informes Prieto y Ceulés número 98.

LIQUIDACION

Se liquidan con gran rebaja de precios todos los géneros del establecimiento de la calle Arravaleta n.º 26 por retirar el comercio.

Arravaleta, 26, Mahón

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 5 por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Díse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la de Jaime I, en Barcelona.

Dietarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Veo y Sífilis" en todos sus grados y formas recientes como crónicas. Su curación pronta, radical y segura por medio del "venéreo del Doctor Casasa", exclusiva vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgas, llagas, bubones, estrecheces y demoneces por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurador Doctor Casasa.

Díse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la de Jaime I, en Barcelona.

Depositos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuando padezcan de la boca

Dolores, caries, flojedad de sangre ó arde de las encías, fluxiones, serro, gajo, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el frío, mal aliento, etc., deben usarse "Elixir dentífrico Saint-Servant del Dr. Casasa."

Úntese y conserva la boca limpia, hermanada y fuerte hasta á los que más padecieron.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositos: todos los principales farmacéuticos de España y América.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

SÁNDALO PIZA

Impermeables «Neptuno»

Á LA MEDIDA

Clases y precios sin competencia

Para muestras y encargos, Deyá, 1.